

# ¿Por qué aumentaron los precios en productos de la Canasta Básica en Guatemala?

Soy 502  
16-07-2024

## **Debido al incremento de precios de productos de consumo en mercados, analistas discuten causas y probabilidades.**

En las últimas dos semanas, se detectó incremento en los precios de varios productos de la Canasta Básica, las posibles causas son analizadas por expertos, quienes coinciden en que hay más un motivo para dicho incremento.

El pasado 10 de julio, el presidente Bernardo Arévalo, atribuyó al mal estado de la infraestructura vial, el incremento en los precios de algunos productos e incluso, las autoridades han detectado que en alguna parte de la cadena de comercialización se incurre en especulación.

## **¿Cuáles son los factores?**

Sin embargo, expertos consultados por Soy502, afirman que si bien, el estado de las carreteras incluye en tiempos para el traslado y, por lo tanto, el incremento de estos costos, existen otros factores a tomar en cuenta.

El primero es el clima, ya que el intenso calor que afectó al país durante los primeros meses del año y que se tradujo en sequía,

para posteriormente tener lluvia, es una cuestión a tomar en cuenta.

"El cambio climático ha hecho que el rendimiento de varios cultivos no sea lo mismo", explicó David Casasola, del Centro de Investigaciones Económicas Nacionales (CIEN).

El experto considera que se debe procurar una metodología de comparación estándar, es decir, el tema de precios debe cotizarse y promediarse (por los tamaños, compras al mayor y menor de los productos), situación que resulta complicado si no se tienen más allá de hallazgos personalizados.

Lo ideal, según Casasola, es esperar a que el Instituto Nacional de Estadística (INE) publique el informe de Índice de Precios al Consumidor, correspondiente al mes actual, con el monitoreo de precios para entender la naturaleza de este comportamiento.

Además, es un tema regional, eso lo explica el analista de la Asociación de Investigación y Estudios Sociales, Erick Coyoy, quien describió que esta es una situación que no solo se vive en Guatemala, sino también en El Salvador, México y República Dominicana.

"Esto está afectando a varios países y creo está más relacionado con el cambio climático, pero combinado con ambos aspectos, con el de infraestructura. Primero hubo una sequía bastante prolongada y ahora tenemos una lluvia muy intensa", argumentó Coyoy.

"Primero se daña la siembra (con la sequía) y ahora la cosecha (con la lluvia)", precisó y añadió que algunas opciones que pueden tomar en cuenta las autoridades es bajar aranceles a algunos productos importados, por ejemplo, maíz, frijol y arroz.

Mientras tanto, la Dirección de Asistencia al Consumidor (Diacó) presentó una denuncia ante el Ministerio Público contra entidades de la cadena de comercialización de granos básicos, frutas y verduras, esto luego de detectar en varios operativos que se incurrió en el delito de especulación.

## **En El Salvador**

El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, anunció que enviará al Congreso de su país una propuesta de suspensión de aranceles a productos importados para los próximos diez años.

En Guatemala una medida similar podría ser implementada a través de un Acuerdo de Integración Económica. Sin embargo, eso no aplicaría a las verduras y frutas que son en su mayoría producidas a nivel local, concluyó Coyoy.

Hasta el 11 de julio último, la Diaco publicó los precios en mercados y supermercados.

Por el momento, las autoridades anunciaron la implementación de una Feria del Agricultor, por parte del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación, esto con el fin de ofrecer productos de la Canasta Básica a precios accesibles.